
“我要做一名听话的老师！”
这是甘小雨在很多场合讲过的
一句话。对此，甘小雨介绍，他
绝没有哗众取宠的意思。“做一
名听话的老师”是他真实意思的
表达。

在他看来，如果老师总是
以高高在上的姿态面对同学
们，总是以“真理的化身”自居，
这样的老师即使对社会曾经作
出过贡献，即使曾经获得了不
少荣誉，如果不放下架子，不弯

下腰来观察、吸收、消化新的真
知，那么很快会被新的时代所
抛弃。

“‘以学生为中心的教学观’
和‘以老师为中心的教学观’向
来是两种对立的观点。‘做一名
听话的老师’其实就是牢固树立
以学生为中心的教学观。平常
智慧都能理解，没有什么高深莫
测。”甘小雨说。

而 正 是 如 此 ，“ 做 一 名 听
话 的 老 师 ”也 使 他 发 现 了 汉

字 横 写 现 象 ，找 出 了 汉 字 横
写 规 律 ，创 立 了 汉 字 横 写 理
论；解开了汉字横写密码，填
补了汉字横写手写圆体示范
的空白。

如今，甘小雨硬笔书法学
校已经创业近 10 年的时间，从
新密到郑州，再到全国，成千上
万的学子从中收益。甘小雨却
平静地说，硬笔书法艺术需要
更多的同志去认识、研究，宣传
推广。
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甘小雨：硬笔书法的求索者

他是写字教育的使者；
他是当今硬坛先行者；
他就是甘小雨硬笔书法学校创办人甘小雨。
在网络盛行、数字化生活普及、硬笔书法教育相对低迷的大环
境下，他把一个辅导班办成一所专业硬笔书法学校，以字养字，
滚动发展。办学近10年来，他深入学校、部队、机关演讲近千
场。他用自己的实际行动实践着弘扬祖国传统文化的重任，做
堂堂正正的中国人，写漂漂亮亮的中国字。
吴幸歌

作为硬笔书法教育战线上
的一名优秀传教士，早在大学时
期，甘小雨就对书法产生了浓厚
的兴趣，后来与书法结下了不解
之缘。他意识到书法与政治也
是一脉相通的。鉴于此，他把公
平、公正、独立自主这些政治语
言化作写字的指导思想，解开了
简化字结字构图上的许多疑难
杂症，使自己用笔用墨水平跃上
了一个新台阶。

甘小雨的突出成绩在于硬
笔书法教学理论和教学方法的
创新。经过近 20 年的书法实
践，他找到了真正属于硬笔书

法教学的理论和方法。总结出
了符合水往低处流，低投入，高
回报的学习方法。他不仅把所
选范字全部精选为与日常生活
联系密切的现代汉字常用字，
使字帖与习字者的距离越来越
近，几乎融为一体，而且把艰涩
难懂的专业术语化为方言口
语，把古人的精神化为身边的
故事。这样一来，不单单是练
字，而是在向学生传播历史，用
喜闻乐见、学用结合的方式带
着学生轻松练字。

此外，甘小雨不仅从软件
上解决了短期教学不易出效果

的难题，在硬件改进上也是同
行们很难望其项背的。比如，
他把教室称为练字车间，不仅
是名称的改变，而是有深刻内
涵做支撑。根据青少年爱写写
画画的特点，他把课桌全部改
成了黑板桌，即是桌又是黑板，
一桌多用，使每位练习者都可
以练习粉笔字，而且把教室四
周的墙壁上挂满了高低不同的
黑板，便于不同年龄身高的人
练字，使习字环境达到了近乎
完美，又能随心所欲的地步。
在这样的环境下，一不留神就
会被熏陶成书法家。

十年磨一剑 硬笔路上不断创新


